

UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL ARQ. ROBERTO
BERGES FEBLES, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD
NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA EN OCA-
SION A LA SEPTUAGESIMA INVESTIDURA ORDI-
NARIA EL DIA 21 DE ABRIL DE 1990

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL
ARO. ROBERTO BERGÉS FEBLES,
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NA
CIONAL PEDRO HERNÁNDEZ UREÑA
EN OCASIÓN A LA SÉPTUAGÉSIMA
INVESTIDURA ORDINARIA EL DÍA
21 DE ABRIL DEL 1990.

LA REPÚBLICA DOMINICANA, ESTA TIERRA DE NUESTROS AMORES, Y EN OCASIONES DE NUESTRAS DESILUSIONES, ATRAVIESA HOY DÍA POR UN PERÍODO CRÍTICO DE SU HISTORIA. USTEDES, QUERIDOS GRADUANDOS, SE TENDRÁN QUE ENFRENTAR CON UNA SITUACIÓN SIN PRECEDENTES EN NUESTRO DEVENIR COMO PUEBLO CIVILIZADO. EN MI ÚLTIMO MENSAJE CON MOTIVO DE UNA GRADUACIÓN SEÑALÉ LOS FACTORES QUE INCIDEN DE MANERA NEGATIVA EN LA VIDA, PENSAMIENTO Y ACTITUDES DE UNA JUVENTUD QUE SE INTEGRA A LA SOCIEDAD DENTRO DE UN CONTEXTO CADA VEZ MÁS COMPLEJO Y DIFÍCIL, UN MUNDO EN EL CUAL EL MATERIALISMO Y EL CONSUMISMO SIN LÍMITES, EL SENTIMIENTO DE IMPOTENCIA PERSONAL Y COLECTIVA, Y UNA ESPECIE DE INDIVIDUALISMO EGOCÉNTRICO, SE HAN APODERADO DE NUESTRO PUEBLO, CONVIRTIÉNDOLO EN UNA COMUNIDAD SIN UN SENTIDO ARRAIGADO Y FIRME DE SOLIDARIDAD. HE AHÍ, SEÑORES, EL FACTOR CLAVE, LA PIEDRA ANGULAR, DE TODAS NUESTRA VICISITUDES, UNA TOTAL Y APARENTEMENTE IRREVERSIBLE AUSENCIA DE SOLIDARIDAD. NUESTRAS AMBICIONES, NUESTRAS APETENCIAS, NUESTROS INTERESES DE GRUPO Y PERSONALES, NOS OBNUBILAN EN LA PERCEPCIÓN DE LOS PROBLEMAS DE LOS DEMÁS, Y NOS CIEGAN ANTE LA INCONTROVERTIBLE REALIDAD DE QUE SOLO RESOLVIENDO EL PROBLEMA DE TODOS LOS DOMINICANOS PODREMOS ASEGURAR NUESTRA PROPIA ESTABILIDAD Y BIENESTAR PERSONAL. NO LE QUEPA A USTEDES LA MENOR DUDA, SEÑORES GRADUANDOS, LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD NOS HA PROBADO SIN LUGAR A LA MENOR DUDA, QUE LAS VIDAS DEDICADAS EXCLUSIVAMENTE A TENER MÁS QUE LOS DEMÁS, A SER MÁS QUE LOS DEMÁS, A PROGRESAR PERSONALMENTE A COSTA DE LOS DEMÁS, CONSTITUYEN EN EL ANÁLISIS

FINAL UNA CONTRADICCIÓN Y UNA TRASMUTACIÓN DE VALORES QUE SOLO LLEVA AL FRACASO Y A LA INFELICIDAD COLECTIVA. UN ANÁLISIS SOMERO DE LOS GRANDES IMPERIOS CONQUISTADORES, DE LOS GRANDES DICTADORES DEL MUNDO, DE LOS GRUPOS SOCIALES CON APETENCIAS VORACES E INSACIABLES, NOS DEMUESTRA CON CLARIDAD MERIDIANA LA VALIDEZ DE ESTA AFIRMACIÓN. TODOS, SIN EXCEPCIÓN, HAN TERMINADO FINALMENTE EN EL MÁS ROTUNDO DE LOS FRACASOS. TODOS, SIN EXCEPCIÓN, HAN CREADO FINALMENTE UNA SITUACIÓN DE POSTRACIÓN, INDIGENCIA E INFELICIDAD DE SUS PUEBLOS.

EN NUESTRA HISTORIA CONTEMPORÁNEA PRESENCIAMOS UNA SITUACIÓN QUE DEBERÍA HACERNOS REFLEXIONAR PROFUNDAMENTE EN TORNO A NUESTRA SITUACIÓN Y NUESTRA ACTITUDES ACTUALES. EN OTRAS LATITUDES, LA IRRESPONSABILIDAD Y LA FALTA DE SOLIDARIDAD DE UN ESTABLECIMIENTO ECONÓMICO DESBÓCADO EN SUS APETENCIAS DE LUCRO SIN LÍMITES DIÓ LUGAR FINALMENTE A LAS MÁS CUANTIOSAS FORTUNAS QUE SE HAYAN ACUMULADO EN LA HISTORIA, Y A LA CONDICIÓN DE POBRES DE SOLEMNIDAD DE GRUPOS HUMANOS QUE HABÍAN ESTADO DISFRUTANDO DE LOS MEJORES NIVELES DE VIDA CONOCIDOS HASTA ESE MOMENTO. SI NO APRENDEMOS DE LA HISTORIA, SEÑORES, COMO DIJO UNA VEZ UN ILUSTRE DOMINICANO, ESTAREMOS CONDENADOS A REPETIRLA.

EN ESE MOMENTO DE LA HISTORIA, UN GRAN HOMBRE, UN VISIONARIO DE ESOS QUE VEN MÁS ALLÁ DE LOS COMUNES ENTRE LOS MORTALES, EXPRESÓ UN CONCEPTO QUE DEBEMOS HOY DÍA TENER BIEN PRESENTE LOS DOMINICANOS. FRANKLYN DELANO ROOSEVELT, ENTONCES PRESIDENTE DE UNO DE LOS PRINCIPALES PAÍSES SORPRENDIDOS POR

CENTRO DE SALUD QUE ESTABLEZCA PAUTAS DE EXCELENCIA EN LA REPÚBLICA DOMINICANA. EL ZOOLOGICO NACIONAL, NUEVAMENTE BAJO LA ADMINISTRACIÓN DE LA UNPHU, SE CONVERTIRÁ EN UNA INSTITUCIÓN SUI GENERIS A NIVEL DE TODA AMÉRICA LATINA. HEMOS PROGRAMADO, CON LA ASISTENCIA DE LA AGENCIA ESPAÑOLA PARA LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL, LA SIEMBRA DE CUATRO MILLONES DE ÁRBOLES DE CAOBA EN TODO EL AMBITO NACIONAL. TENEMOS UN ACUERDO DE TRABAJO CON LA UNIVERSIDAD DE MIAMI, ASESORES DEL SEAQUARIUM DE ESA CIUDAD, PARA INICIAR EN LA UNPHU INVESTIGACIONES Y DOCENCIA EN EL CAMPO DE LA BIOLOGÍA MARINA. PROXIMAMENTE FIRMAREMOS UN CONTRATO DE INTERCAMBIO CON LA UNIVERSIDAD DE HARVARD EN EL CAMPO DE LA MEDICINA. RECIÉN RECIBIMOS DEL GOBIERNO DOMINICANO LA ADMINISTRACIÓN DEL HOTEL MONTAÑA PARA EL ESTABLECIMIENTO DE UNA ESCUELA HOTELERA Y DE TURISMO. HEMOS SUSCRITO ACUERDOS DE INTERCAMBIO CON LAS UNIVERSIDADES DE ARKANSAS, OHIO STATE UNIVERSITY Y GEORGIA STATE UNIVERSITY EN DIVERSOS CAMPOS PROFESIONALES. EN FIN, LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA SE PREPARA ACTIVAMENTE, Y ARDUAMENTE, PARA CONVERTIRSE EN INSTRUMENTO IDÓNEO DE DESARROLLO NACIONAL EN EL SIGLO XXI.

QUIEN LES HABLA, CUANDO SE ENCUENTRA INMERSO EN LA SOLEDAD DE LOS BOSQUES DOMINICANOS, ESAS MARAVILLOSAS CORDILLERAS NUESTRAS QUE INVITAN A LA REFLEXIÓN, A LA MEDITACIÓN, AL DIÁLOGO CON NUESTRO CREADOR, EN MÚLTIPLES OCASIONES LE DA GRACIAS AL SEÑOR POR HABER TENIDO LA OPORTUNIDAD DE PARTICIPAR EN ESTA NOBLE TAREA DOMINICANISTA QUE ES NUESTRA UNPHU,

LISMO RAMPANTE, A LA CORRUPCIÓN DESCARADA, A ESE INDIVIDUALISMO EGOCÉNTRICO QUE NOS IMPIDE ACTUAR EN CONSONANCIA CON EL BIENESTAR COLECTIVO Y EL PROGRESO NACIONAL, EN FIN... A UNA FALTA PARALIZANTE DE SOLIDARIDAD HUMANA. SI VENCEMOS A ESOS ENEMIGOS , ENRUMBAREMOS NUESTRO PAÍS POR SENDEROS FIRMES DE ESTABILIDAD Y PROGRESO GENERAL.

USTEDES, QUERIDOS GRADUANDOS, DEBEN REFLEXIONAR PROFUNDAMENTE SOBRES ESTAS VERDADES, Y ESCOGER LA ÚNICA ALTERNATIVA VIABLE COMO SOLUCIÓN DE NUESTROS PROBLEMAS NACIONALES. TENEMOS QUE CONVERTIRNOS, CADA UNO DE NOSOTROS LOS DOMINICANOS, EN UN INSTRUMENTO DE SOLUCIÓN, DENTRO DE NUESTRO ÁMBITO DE TRABAJO Y DE NUESTRO ESPECÍFICO NICHOS SOCIAL.

EN LUGAR DE EXACERBAR DIFERENCIAS DE GRUPOS Y DE SECTORES ANTAGÓNICOS, CONCILIEMOS, PARA QUE SEAMOS SOLUCIÓN DE PAZ Y TRANQUILIDAD. EN LUGAR DE EXIGIR PRIVILEGIOS Y PREBENDAS PERSONALES , TRABAJEMOS POR Y PARA LA PATRIA, PARA QUE SEAMOS SOLUCIÓN DE PROGRESO Y BIENESTAR. EN LUGAR DE DEMANDAR DE OTROS UNA RESPONSABILIDAD SOCIAL, PARTICIPEMOS ACTIVAMENTE EN TODAS LAS TAREAS NOBLES DE NUESTRO PAÍS, PARA QUE SEAMOS SOLUCIÓN DE UN FUTURO MÁS PROMETEDOR PARA TODOS. EN LUGAR DE CRITICAR A NUESTRA DEBIL E INCIPIENTE DEMOCRACIA, CONVIRTÁMONOS EN PROTAGONISTAS ACTIVOS DE NUESTROS PROCESOS DEMOCRATICOS, PARA QUE SEAMOS SOLUCIÓN DE JUSTICIA E INSTITUCIONALIZACIÓN CIVILIZADA.

EN LUGAR DE DESTRUIR, SEÑORES, CONTRUYAMOS CON OPTIMISMO Y SOLIDARIDAD UNA MAÑANA MEJOR PARA TODOS LOS DOMINICANOS.

PORQUE EXACERBAR, EXIGIR, DEMANDAR, CRITICAR Y DESTRUIR CONSTITUYEN, DESDE LUEGO, VIAS FÁCILES, PERO ESTÉRILES, -TENDIENTES MÁS BIEN A UNA JUSTIFICACIÓN DE INERCIA E IRRESPONSABILIDAD PERSONAL. LO DIFÍCIL, PERO FINALMENTE MUCHO MÁS POSITIVO Y DE MAYOR SATISFACCIÓN PERSONAL, ES CONSTRUIR. CONSTRUIR INSTITUCIONES QUE COADYUVEN AL PROGRESO NACIONAL, CONSTRUIR PROYECTOS Y PROGRAMAS QUE LLEVEN PROSPERIDAD Y BIENESTAR A NUESTROS SECTORES MARGINADOS Y DESPOSEÍDOS, CONSTRUIR LAZOS DE AVENENCIA Y CONVIVENCIA PACÍFICA ENTRE DIVERSOS GRUPOS SOCIALES. CONSTRUIR INSTALACIONES Y FACILIDADES QUE ALBERGUEN ACTIVIDADES DE BIEN PATRIO. CONSTRUIR NUESTRO PAÍS!

ES ESTA, FUNDAMENTALMENTE, LA MISIÓN QUE SE HA DADO A SI MISMA NUESTRA QUERIDA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA: CONSTRUIR UNA INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR SERIA, CAPAZ Y EFICIENTE, QUE CONSTITUYA UN INSTRUMENTO IDÓNEO DE SUPERACIÓN INTELECTUAL, CIENTÍFICA Y PROFESIONAL DE LA JUVENTUD DOMINICANA,

A TRAVÉS DE NUESTROS YA VEINTICUATRO AÑOS DE HISTORIA; HEMOS CONSTRUIDO GRANDES COSAS PARA EL PUEBLO DOMINICANO, ES YA LARGO EL TRECHO RECORRIDO, DESDE UNA PEQUEÑA Y MAYORMENTE SIMBÓLICA INSTALACIÓN EN LA CALLE DR. DELGADO, HASTA --

LLEGAR A UNA CASA DE ESTUDIOS CON DOS RECINTOS EN LA CIUDAD DE SANTO DOMINGO, UN RECINTO AGROPECUARIO EN NIGUA, Y DOS RECINTOS EN EL INTERIOR DEL PAÍS, EN SAN JUAN DE LA MAGUANA Y LA VEGA. LOS ESFUERZOS INICIALES DE UN GRUPO DE HOMBRES Y MUJERES QUE NO PREGUNTARON LO QUE PODÍA HACER SU PAÍS POR ELLOS SINO LO QUE ELLOS PODÍAN HACER POR SU PAÍS, LOS PROFESORES FUNDADORES DE ESTA UNIVERSIDAD, SE HAN VISTO ENRIQUECIDOS POR LA COLABORACIÓN Y PARTICIPACIÓN DE UNA PLÉYADE DE INTELLECTUALES, CIENTÍFICOS Y PROFESIONALES QUE PARTICIPARON, CONJUNTAMENTE CON ESTOS HÉROES INICIALES, HOMBRO CON HOMBRO, PARA DOTAR A ESTA UNIVERSIDAD DE PROGRAMAS DE ESTUDIOS DE LA MÁS ALTA CALIDAD ACADÉMICA, DE LOS MEJORES LABORATORIOS DE CIENCIAS DEL PAÍS, DE LA MÁS GRANDE Y MEJOR EQUIPADA BIBLIOTECA DEL ÁREA DEL CARIBE, DE UN CENTRO DE REPRODUCCIÓN GANADERA DE PRIMERA CALIDAD, DE UN INSTITUTO DE ESTUDIOS BIO-MÉDICOS SIN PARANGÓN A NIVEL NACIONAL.

ESTOS ESFUERZOS, ESTE AFÁN DE CONSTRUCCIÓN POSITIVA PARA EL PAÍS, HAN DADO YA FRUTOS TANGIBLES Y PERMANENTES PARA LA SOCIEDAD DOMINICANA. MILES DE GRADUADOS DE LA MÁS ALTA EXCELENCIA PROFESIONAL, UNA OFERTA DE MÁS DE SESENTA CARRERAS EN CASI LA TOTALIDAD DE LOS CAMPOS DEL CONOCIMIENTO HUMANO, A NIVELES TÉCNICOS, DE LICENCIATURA Y DE MAESTRÍAS,

COMO PARA NUESTRA BASTA UN BOTÓN, COMO REZA EL ADAGIO POPULAR, ES CONVENIENTE SEÑALAR ALGUNAS ASEVERACIONES DE UNA OBRA ESCRITA PARA LOS ESTADOS UNIDOS SOBRE ESTUDIOS DE MEDICINA EN EL CARIBE, EN LA CUAL SE SEÑALA, ENTRE OTRAS COSAS,

QUE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA ES "LA ÚNICA OPCIÓN VIABLE PARA QUE LOS ESTUDIANTES DE EE.UU. PUEDAN ESTUDIAR CON TODO EL RIGOR EXIGIBLE LA CARRERA DE MEDICINA, EN TODA EL ÁREA DEL CARIBE", APUNTANDO QUE ESA DISTINCIÓN OBEDECE FUNDAMENTALMENTE, ENTRE OTRAS CONDICIONES A "UNA CASI FANÁTICA DEVOCIÓN A LA CALIDAD ACADÉMICA" Y ACLARANDO QUE LOS MÉDICOS GRADUADOS DE LA UNPHU HAN ALCANZADO EL MAYOR PORCENTAJE DE ADMITIDOS PARA OPTAR A RESIDENCIAS MÉDICAS EN CENTROS HOSPITALARIOS DE LOS EE.UU., NO SOLO A NIVEL NACIONAL, SINO TAMBIÉN MUNDIAL, CON CIFRAS QUE FLUCTÚAN ENTRE EL 43.5% Y EL 56.3%, MIENTRAS LOS PROCEDENTES DE OTRAS ESCUELAS DE MEDICINA LOCALES OSCILAN ENTRE UN 3.8% Y 2.3%, SIENDO EL PROMEDIO DE APROBADOS A NIVEL MUNDIAL DE UN 39.7%.

EN ARQUITECTURA, POR OTRO LADO, LA ÚNICA VEZ QUE HA HABIDO UN CONCURSO INTERNACIONAL DE ESTUDIANTES EN LOS EE.UU., CON ESTUDIANTES DE TODA AMÉRICA LATINA, LOS GANADORES FUERON TODOS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA.

ASÍ, CARRERA POR CARRERA, ÁREA POR ÁREA, LA UNPHU HA OFRECIDO AL PAÍS UNA JUVENTUD QUE SIN DUDAS NO VINO A ESTA INSTITUCIÓN A REALIZAR LO FÁCIL, SINO QUE OPTÓ MÁS BIEN POR EL CAMINO MENOS TRILLADO, EL DE LA DIFICULTAD QUE ENGENDRA Y PRODUCE LA CALIDAD.

EN ESTE MOMENTO ESTAMOS ENFRASCADOS EN OTROS PROYECTOS DE GRAN SIGNIFICACIÓN NACIONAL. CONTEMPLAMOS DOTAR A NUESTRO PAÍS DE UNA INSTALACIÓN HOSPITALARIA MODELO, UN --

ESTE ACONTECIMIENTO SIN PRECEDENTES PARA SU PUEBLO, SEÑALÓ GALLARDAMENTE QUE A LO ÚNICO QUE DEBEMOS TEMER ES AL MIEDO MISMO. Y ESE PUEBLO SUPERÓ ESA SITUACIÓN, Y ESE PUEBLO SE ENRUMBÓ NUEVAMENTE POR EL CAMINO DEL PROGRESO, A PESAR DE TENER QUE LUCHAR CONTRA UNA DE LAS TIRANÍAS MÁS CRUELES Y DESPIADADAS QUE HA CONOCIDO EL MUNDO MODERNO, TIRANÍA QUE CONSTITUYÓ UN FLAGELO DE LA HUMANIDAD, RESPONSABLE DE MILLONES DE MUERTOS EN CAMPOS DE CONCENTRACIÓN Y MILLONES DE MUERTOS EN LOS CAMPOS DE BATALLA.

PERO HAY SECTORES QUE JAMÁS APRENDEN LAS LECCIONES DE LA HISTORIA, Y EN ESE MISMO PAÍS SURGIERON POSTERIORMENTE AMBICIONES VORACES QUE VOLVIERON NUEVAMENTE A AMENAZAR LAS BASES MISMAS DE LA SOCIEDAD, DANDO LUGAR AL SURGIMIENTO DE OTRO GRAN VISIONARIO, JOHN F. KENNEDY, QUIEN EXPRESÓ LO SIGUIENTE: " EL CRECIMIENTO ECONÓMICO SIN PROGRESO SOCIAL HACE QUE LA GRAN MAYORÍA DEL PUEBLO PERMANEZCA EN LA POBREZA, MIENTRAS UNOS POCOS PRIVILEGIADOS COSECHAN EL BENEFICIO DE LA CRECIENTE ABUNDANCIA".

PARECERÍA QUE SE NOS ESTUVIESE HABLANDO A LOS DOMINICANOS DE HOY. PARECERÍA QUE SE ESTUVIESE ACONSEJANDO A ESTE PUEBLO NUESTRO, QUE HA PREVALECIDO VALIENTEMENTE, UNA Y OTRA VEZ SOBRE FUERZAS FORÁNEAS QUE HAN AMENAZADO CON ARRANCARNOS - NUESTRA SOBERANÍA Y NUESTRA IDENTIDAD NACIONAL. ESTE PUEBLO NUESTRO QUE HA VENCIDO SIEMPRE A SUS ENEMIGOS DE FUERA, PERO QUE EN ESTE MOMENTO DE LA HISTORIA SE HA CONVERTIDO EN SU PROPIO PEOR ENEMIGO.

A LO QUE EN ESTE MOMENTO TENEMOS QUE VENCER, LOS DOMINICANOS, ES AL MIEDO Y A LA CODICIA DESENFRENADA, AL MATERIA-

Y EN MÚLTIPLES OCASIONES ME VIENEN A LA MENTE LAS HERMOSAS PALABRAS DE ESE EXTRAORDINARIO HUMANISTA JOHN RUSKIN, CUANDO REFIRIÉNDOSE AL QUEHACER HUMANO SEÑALO LO SIGUIENTE, "AL CONSTRUIR, NO PENSEMOS EN SATISFACCIONES INMEDIATAS O DELEITE PERSONAL. CONSTRUYAMOS COMO SI LO HICIÉSEMOS PARA LA ETERNIDAD. CUANDO PONGAMOS PIEDRA SOBRE PIEDRA, TENGAMOS PRESENTE SOLO LO QUE LAS FUTURAS GENERACIONES COSECHARÁN DE NUESTRO ESFUERZO. DE ESA MANERA, NUESTROS HIJOS PODRÁN UN DÍA DECIR: VEAN USTEDES... ESTO, NUESTROS PADRES HICIERON POR NOSOTROS.